

# La Crónica Peridional.

Diario liberal independiente y de intereses generales.

Director, fundador y propietario: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Año XXVII

Num. 11.098

25 PESETAS 75 CENTIMOS  
Almería. Previencia, un trimestre.  
Extranjero

SUSCRIPCIONES (PAGO ADEANTO).

125 pesetas.

Teléfono núm. 7

MILES SEIS 5 PESETAS  
Teléfono núm. 7

ALMERIA.—Viernes 25 de Diciembre 1896

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Se recibe en la Administración: Reyes Católicos, núm. 32 y 24. Los anuncios se reciben de 8 de la mañana a 4 de la tarde. Almería... 20 cént. de pes. más en la 1.ª planta, 20 id. en la 2.ª y 10 idem en la 4.ª. (Para los suscriptores a mitad.)

## Guano animal superior.

Compuesto este guano de elementos puramente animales, resulta el más rico en principios nutritivos, tanto bajo el punto de vista científico como práctico, para el mayor y mejor desarrollo de toda clase de plantas, conteniendo en menos volumen y peso, mayor cantidad de elementos asimilables, por cuya razón quedan perfectamente abonadas las tierras con trabajo y costo menores, teniendo además la excelente calidad de no endurecerlas.

Deben emplearse las cantidades de guano siguientes para dejar abonadas las tierras:

Para parras especialmente y para toda clase de árboles frutales, siendo jónas, 1/2 kilo a cada planta en su tronco; y progresivamente hasta 60 u 80 kilos por tabulla, hasta el total desarrollo de las plantas, según la calidad de las tierras.

Para remolacha y hortalizas según la calidad de las tierras, de 50 a 70 kilos por tabulla. Para trigo y cebada, según id. id. de 40 a 60. Para maíz, id. id., de 50 a 80 idem.

Vendiéndose a 11 pesetas el quintal de 46 kilos, incluso envase, resulta un abono completo y muy barato en relación con los demás abonos.

Para pedidos dirigirse a D. Alejandro Ulibarri, en Almería.

## Naranjos.

En Gador, paraje de Moscolux, cortijo de D. José de Castro, se vende hermosa planta de naranjos injertos, buena talla, precios convencionales.

## Pastelería

del Malagueño, 2, Santo Cristo 2.

Especialidad en mantecados, roscos de todas clases, alf-jor, turrones, peladillas, mezapan de Toledo y gran surtido en dulces finos a 4 reales libre.

Pastelería del Malagueño, Santo Cristo, 2, Almería.

## Plantel de almendros.

El mejor y más barato lo tiene don Diego Fabián, en Félix, el cual recomienda a sus numerosos clientes se apresuren a retirar sus pedidos por haber llegado la época de su plantación.

## DENTISTA.

## Toribio Alvarez,

(SUCESOR DE GONZALEZ VERA)

Príncipe, 42.

## Naranjos.

En la Torre de D. Alonso (Gador) se vende magnífica planta de naranjos, limones y demás frutales.

A su vista se tratará de precios.

## LA PÁSCUA DE los tres millones

Hoy empieza la Pascua.

El día del Nacimiento es en toda España y en el extranjero muy festejado, porque en él se simboliza el nacimiento del redentor del mundo.

Estas Pascuas se anunciaban con menos regocijo. Está la patria de duelo con las dos guerras que tiene que sostener y no tienen los españoles tantos deseos de divertirse.

Para nosotros esta es la Pascua de los tres millones, la única, la primera que Almería festeja con gran entusiasmo.

Nos acordemos de nuestros hermanos de Cuba y Filipinas, pedimos por ellos y por ellos sentimos, pero en medio de esta general incertidumbre que nos devora, un suceso importante ha venido a sacar a Almería de su vida monótona y acompañada, obscura y olvidada.

Almería que siempre ha estado en desgracia, ha tenido, al fin, la fortuna de adquirir los tres millones de pesetas del premio mayor de la Lotería de Navidad.

Toda España fija ahora en nosotros su mirada; las prensas repiten el nombre de nuestra que-

rida ciudad, los incidentes del reparto de billetes, las personas agraciadas, su posición social y los mil y un detalles que se acompañan siempre a esta clase de lotería, que es la más renombrada de todas las que en el año se celebran.

No son los agraciados como dijimos ayer, solo los que han tenido la suerte, es Almería en donde se reparte y circula el dinero, el comercio y la industria que lo aprovechan y toda la masa de población donde en mayor o menor escala se notan los efectos del ingreso de este dinero.

Por eso las Pascuas son para nosotros más alegres, pues no parece sino que han variado las condiciones de esta Cenerentola, que poco a poco, con paciencia y perseverancia vamos consiguiendo nuestros ideales y labrando nuestra regeneración que parecía tan difícil.

Para colmo de bienes, también en la provincia, en Cuevas, ha caído otro premio de tres millones de reales, lo que demuestra que la suerte nos es por ahora próspera y no hay que volverle las espaldas.

Quince millones entre Almería y su provincia, es un buen ingreso que beneficiará mucho si los agraciados invierten bien su dinero.

¡Quiera Dios que igual que hemos sido ahora nosotros los afortunados, lo sea también pronto la patria y que sea esta la última Pascua que los soldados pasen en los campos de batalla!

¡Sería un hermoso premio gordo para España el que terminaran en breve felizmente sus guerras fratricidas!

## El Mensaje de Castellar.

A continuación insertamos algunos fragmentos del Mensaje que por el cable ha remitido el eminente Dr. Castellar, al Journal de New York:

«El movimiento cubano ha nacido en tiempo bien inopportuno...

Un proyecto de gobierno de la isla por sí misma se presentó a las Cortes por el ministerio liberal. Una gran transacción se convino entre los partidos, desde la extrema izquierda de los republicanos hasta la extrema derecha de los carlistas, y esa gran transacción se decretó en votación unánime por el poder legislativo, y por el ejecutivo se sancionó en seguida. Entrábamos dentro del segundo período evolutivo progresista. Un pueblo que penetraba en estas vías, las señaladas a los progresos humanos por la sociología más sabia, tenía derecho a sublevarse? No; mil veces, no.

Nunca sirvieron en el ejército los cubanos; pagaron siempre las menores contribuciones posibles; tenían los derechos naturales de los demás españoles; iban a

recibir más participación en el gobierno propio, y se sublevan. Así la sublevación equivale a un suicidio.

No puede hablarse al pueblo español de otra cosa que de la guerra. Quiere leer, y peleará contra todo y contra todos hasta gastar su último ovecho y perder la última gota de su sangre. Nadie podrá desviarla de tal camino y nadie podrá impedirle que rentableza por las armas una soberanía por las armas combatida. Los cubanos, con cualquier otro pueblo, hubieran perdido con la revolución lo que a la evolución ganaron. Si fueran americanos en vez de ser españoles, los declararía territorios los Estados Unidos como declararon a los Estados rebeldes y los tratarían como han sabido tratar ellos a cuantos les han hecho la guerra, negros ó blancos, indios ó europeos. Pero el pueblo español se ha tan resuelto a ser implacable en la guerra, como humano y liberal después de la victoria.

La constitución americana, por su parte, ha distinguido entre los americanos y los advenedizos, exigiendo la condición del nacimiento en América para ejercer la dignidad presidencial, y hacen bien porque ahora ve cuál distancia existe de suyo entre la presidencia de Cleveland y la insensatez de cuantos impelan a la guerra. Dista la cabeza de los filibusteros de la cabeza del presidente tanto como puede distar la cabeza del inmortal Franklin de la cabeza del salvaje. Así no debe hacerse caso estremo movido por los demagogos y contrastado por la cordura y prudencia de un presidente cuyo nombre honra, no sólo a su raza y a su país, sino a toda la humanidad y a toda la tierra.

Y como ha procedido Cleveland protegido Mac Kinley. Un republicano de beber, más que un demócrata en la obra de impedir a los belicosos una guerra de la cual igualmente maltrato y maltratos y malparados saldrían el vencedor y el vencido al romperse con estrépito el nudo providencial que liga en los espacios, y en los tiempos el Viejo con el nuevo Continente para bien de toda la tierra.

Yo deduzco del Mensaje de Cleveland la defensa del propósito suyo de no reconocer la beligerancia; y no acordando el reconocimiento de la beligerancia, menos acordará el reconocimiento de la independencia; y no acordando el reconocimiento de la independencia, menos acordará el reconocimiento de la intervención pacífica; y no acordando el reconocimiento de la intervención pacífica menos acordará el reconocimiento de la intervención armada, pues sabe que su ministerio en el mundo es ministerio de libertad, y la libertad trae consigo la paz, porque la guerra cruel, prascindiendo de todos los principios jurídicos, atropellando el derecho humano, fuerza contra fuerza, violencia contra violencia, no puede ser más que un despotismo frente a otro despotismo, el cual, tras haberse organizado para la empresa de conquista exterior, se organizaría para la opresión interior, hasta concuir con la obra de Washington y sustituirla por un imperio cesarista, cuyo establecimiento inevitable nos impelería a precipitarnos en la esclavitud y en la barbarie.

Lo incomprendible para mí es la insensata proporción, tan favorablemente admitida por la comisión del Senado, reclamando un reconocimiento imposible de la independencia cubana, que sería un agravio espantoso al pueblo español y una violación de todas las leyes admitidas para comunicarse los pueblos en el derecho internacional.

Me dicen que no podemos evitar el conflicto. Será por una agresión tan grande como a del año ochenta por Napoleón Bonaparte. Nosotros no la hemos provocado. Escuchábamos las amanazas con el estocado de ánimo correspondiente a los justos. Hacíamos lo posible por evitar la guerra, menos humillantes ante los fuertes y manchar nuestra historia con indignidad ninguna. Pero si la declaran-

los Estados Unidos, mantendremos nuestro derecho contra todo y contra todos; no lo creemos que pase América, de pueblo humano y progresivo, a pueblo conquistador y guerrero. Nosotros esperamos esa triste agresión, hecho lo posible para evitarla, sin arrogancia, pero también sin miedo.

Emilio Castellar.

## Por teléfono

Madrid 23.

El vapor «Urania» cedido al gobierno por Recur, costó 125000 libras esterlinas.

Reúne excelentes condiciones como aviso de una escuadra.

Es de acero y tiene buen andar.

Madrid 23.

Despacho particular de Manila dice que el general Polavieja guarda profunda reserva acerca de su plan de operaciones.

Trata de evitar la invasión de otras provincias por los rebeldes, aislando a estos.

Pasados las pascuas, se propone atacar el presidio de Bilibig, donde siguen propagándose ideas separatistas.

Se han recogido varias proclamas, en las que los rebeldes hacen falsas promesas.

Madrid 23.

Se ha verificado en el Teatro de Novedades el estreno del drama de D. Tomás Maestre «Los degenerados».

El éxito ha sido grandioso.

Los aplausos y los bravos se han sucedido desde el principio hasta el final de la obra.

El autor ha sido llamado a escena muchas veces.

Madrid 23.

Los laborantes de Nueva York confían en que Mac Kinley les ayudará en cuanto aumente en el Congreso el número de partidarios de la independencia. Mr. Cameron confía en el éxito.

Madrid 23.

Telegrafian de Manila que el fiscal militar pide la muerte de Rizal, Rastuas y Luma, hermano del pintor.

Rizal escribió a Polavieja ofreciendo, si se le perdona la vida, ir a Imus a conferenciar con los rebeldes y obtener su sumisión.

Madrid 23.

La partida levantada en Novelda (Alicante), estaba compuesta de 10 hombres, los cuales, con una bandera tricolor se dirigieron al sitio llamado de Sierra Larga.

Al tener noticia del hecho el capitán de la guardia civil de Novelda D. Miguel Barreto, con cinco guardias y un cabo, salió en su busca, encontrándolo al

morando, a las 11 y media de la mañana.

Al darles el alto la guardia civil se levantaron ellos haciendo fuego y arremetiendo con arma blanca, resultando de la refriega 7 de ellos muertos y otros dos gravemente heridos.

Dos guardias resultaron con las ropas rasgadas y quemadas por los disparos.

Se les han cogido varias tercetas y escopetas de varios sistemas revólveres y pistolas, diez hachas, varias armas blancas e infinitud de cartuchos, tres cartas con documentos y 4 bombas de dinamita, una bandera tricolor y unas cuantas paquetes.

## NAVIDAD.

(A mis alumnos.)

La dono agli nomini  
reco la face  
de la concordia  
porto la «Pascua»...  
E sulla rapida  
fuggendo danza  
il raggio fulgora  
dello «Spasim»...

Felices Pascuas...

Este pobre cantor de melancólicas armonías, este humilde peón de la enseñanza a quien cercana sonrisa la poseía patética del Ocio, os felicita disculpas queridos a quienes aun sonríe expandida la aurora encantadora de la existencia.

Mucho me consuelan vuestras inocentes algaradas...

Cuando sentado entre vosotros me sujicais que os cuente algún episodio de mi variado peregrinar a través de la espesa neblina de mi vida, joh! entonces siento agitarse bajo la nieve de mis cabellos el volcán de los recuerdos y sobre la frente arrugada por los azares del tiempo y del dolor siento blanda mente posar cual brisa matina sobre miística corola, el beso arcano de una hada protectora, mi musa, la musa angelical, de mis años primeros y entonces estisfecho mi viejo corazón se ensancha y arrasan mis pupilas, lágrimas de gozo porque contemplo vuestras alegrías como perlas rutientes de expléndida marina surcada por engalanados bajes...

Ojal! juventud bendita, selva hechicera donde el verdor y el perfume sirven de alfombra y de dosal a los exuberantes clavelines a quienes el sol de la mañana envía su mágico explendor. ¡Quién a tu sagrado recuerdo no olvida por un instante la lucha desesperada de la existencia y el toque acompañado de la edad que rápida declina?

Felices Pascuas... Nunca como en este año necesitamos de este feliz augurio. Los tristes acontecimientos de la guerra aunque mitigados por las ráfagas esplendorosas del hispano heroísmo arrojan una lugubre mortaja sobre los próximos Nacimientos, y nos hacen pensar en los hermanos que pelean por el inmortal oriflame, en infinitos lutos que llenan de angustia y de pavor tantos hogares... Flores de Navidad... Flores purísimas de los peniles de Andalucía, donde estás para el poble solido... Sois las flores divinas que la tierra ha transplantado cuando nino en su ardiente corazón... Arcanas flores que cuando mas lejanas, mas extasián con su perfume arrojador... Flores de Ultramar... Flores rociadas con lágrimas y con sangre jacomo se llaman... con un nombre inmortal... el del deber...

Pero entre la espesa bruma del dolor el arbol de Noche Buena trae siempre para vosotros niños queridos el embellecimiento de la esperanza... Es la esperanza el eterno florito que siempre se renueva en el boroscoso mar de la vida.

Ya vosotros habéis vuelto contentos a vuestros hogares. No olvidéis en medio de vuestros gozos a otros niños que como vosotros tienen deseos de regalos y de fiestas y están sin Nacimiento, sin juguetes, sin besos sin pan y sin familia... ginestas olvidadas entre la soledad de la montaña, lugubrio del viento y del destino... Todos sois viajeros de una misma nave, habeis desde poco emprendido un mismo viaje hacia la zona misteriosa del sepulcro... estais a popa con las comodidades de una cámara deliciosa

porque el trabajo de vuestros padres os hicieron ricos... No olvidéis que allá a proa sobre cubierta hay estibados como vil mercadería, otros niños que sufren todos los rigores de penosísimo viaje. Pensad en ellos con quienes os une el doble lazo de españoles y cristianos...

Cristo Poderoso, eloquente palabra, aras de la fe, de la esperanza y del perdón... Cuantas reminiscencias halagadoras traes al cerebro de la cristianidad, aura embalsamada con los cedros del Líbano, y los olivos de Betlem, cuna inmortal del gran reformador de Galilea único verdadero socialista humanitario; concepción infinita, de infinita inteligencia, rasgo sorprendente de ilimitada poder, grandioso spoteigma de la eternidad, fiebre, éxtasis, locura de una Divinidad sapientissima... Salve ó justa, clemente y humanitaria religión del pobre carpintero de Palestina, yo te venero como la memoria santa de aquella santa madre que desde niño me educaba plácida en tus hermosas doctrinas. ¡Salve!.

Humanidad ensangrentada ¿por qué te revuelcas en tantas meteóricas conjeturas cuando la filosofía del Gólgota es el código del cielo y el derecho de los mundos?... Teocracia, aristocracia, burguesía y socialismo, de rodillas, de rodillas ante el pesebre de Jesús en donde el primer lugar lo tiene una humilde nézarene, un obrero, un jumento y después los Soubads los Nabads, antes el escoplo del artista y después la mirra y el incienso del poderoso, antes la paja del campesino y después más atrás la púrpura y el oro, antes la cueva de San Lucas y después los doselos y los templos marmoreos de la soberbia Roma...

En la noche de Navidad, según una leyenda, los montes se abren y los tesoros ascienden a la superficie de la tierra, las fieras se arrodillan y hablan como el hombre y de todas partes se difunde una cariñosa plegaria, porque la Navidad es la fiesta de los canticos, de las luces y de los más felidos augurios.

Brilla entoncess para la humanidad desatascada entre el oleaje embravecido del presente, el faro de la esperanza.

Las tempestades retumban, las tempestades de una sociedad que busca un cambio inevitable en este fin de siglo. Son las tempestades de los gimientes de los oprimidos que irrumpen con un grito de dolor y de venganza. Brilla sobre el horizonte extendido del derecho y de la justicia el Orión purísimo de la paz, la concepción más pura de una Nerea que alcanza las altas cumbres del cristianismo.

Si el momento que atravesamos es oscuro e incierto, la meta está clara.

La unión de los pueblos por su mejora económica y moral. Para llegar no bastan votos y angurios, más es menester que todos presten su apoyo a los factores del progreso, la moralidad pública y privada, la libertad política y económica, el patriotismo y la ilustración. Hasta es el deber de todo ciudadano que sin acción eficaz ningún progreso es posible...

Consagrad, joh, jóvenes a estos sanos ideales las fuerzas de la inteligencia y del corazón y cumplireis la misión santa del amor que acerca los pueblos y las razas bajo el labaro augusteo del Nazareno, y entonces como los héroes legendarios de Grecia podreis con orgullo decir a la patria y a la humanidad: «Aquí hemos muerto para defender tus derechos y tu honor.»

Profr. Antonio Brocca.

## Banquete.

Los jóvenes que componen el Circulo Literario y Artístico de esta capital, satisfechos por el buen resultado que han obtenido en los exámenes que ayer celebraron en el colegio de «La Fé», verificaron anoche un banquete, reuniendo y dirigiendo hacia aquí su varita mágica chágase dijeron así sucedió.

Acabó dando vivas al Círculo, a su Presidente y un viva a España, que fueron contestados frenéticamente por todos.

El Sr. Padilla fué también muy felicitado.

A la una terminó la agradable fiesta conque ha festejado el éxito que han alcanzado.

(Remitido).

## Actualidades.



La Diosa fortuna.

Vedia, envuelta en túniques crepuestas, radiante de luz, con la hermosa cabellera suelta y la varita mágica en la diestra mano a cuyo contacto brotan innumerables bienes. Su cabeza rodeada de destellos luminosos, rayos de Sol fuertes e intensos pero que no queman sino que acarician, que no encarezan al aire, ni preparan la asfixia, sino que ofrecen el ambiente perfumado y convierten la respiración anhelosa en un agradable bienestar.

Cuantos buscan a la Diosa fortuna y que pocos la encuentran!

Es una beldad caprichosa y esquiva; nina coqueta y coqueta que reporta sus dones al azar, sin peso ni medida, sin haber formado antes un juicio contradictorio del valor de lo que dà y el mérito del que lo recibe.

La fortuna acude a veces a quien menos la llama y es muy frecuente verla acerciar a los acaudalados y poderosos con olvido de los indigentes. Estos se quejan de sus desdades, pero acaso no llevan completa razón. La fortuna ampara a muchos pobres dándoles salud, tranquilidad, honradez, conciencia de los deberes sociales, familia laboriosa y honrada, que es la mayor fortuna, que puede tener el hombre, cien veces mayor que el dinero.

Ahora el despertar de la Diosa ha sido feliz para Almería. Adormecida mucho tiempo, ignorante acaso de nuestra existencia, se despertó al fin para nosotros y dirigiendo hacia aquí su varita mágica chágase dijeron así sucedió.

Quien sabe, si una vez que ya ha aprendido el camino, seguirá la Diosa prestando su valiosa protección!

## ¡El Gordo!

Hermosa Noche Buena han pasado nuestros paisanos que tuvieron la suerte de ser agraciados con el Gordo!

Sofiar con la fortuna, siempre fué una grata emoción para el espíritu, dormirse con la venturosa realidad, es el colmo de la felicidad.

Como los 12.000.000 de reales han sido repartidos entre muchos, la mayoría necesitados, es aun mayor el regocijo que les ha producido el dinero.

Por esta vez la lotería ha estado justa y no quedó anteyer y ayer persona en Almería que no se alegrara de que ya que la suerte no lo había designado para obtener premio, que al menos el mayor se repartiera con tanta justicia.

Es la primera vez que la fortuna se ha complacido en tornar su faz sonriente hacia Almería. ¡Ojalá que no olvide el camino, aun cuando sea en otra forma, porque en la misma sería muy raro, ya que no imposible.

## Buenos propósitos.

Muchos de los agraciados en el número 8.669, nos han ofrecido que contribuirán con su óbolo a nuestra suscripción en favor de los soldados heridos en Cuba, pues ya que el dinero de rondón se le mete por sus puertas, bueno es que dediquen aunque sea una pequeña e insignificante cantidad a obra tan caritativa y humanitaria.

Muy nobles y meritorios son tan buenas propósitos.

Y propósito de los soldados heridos de Cuba, ya que no buena suerte, no la han tenido del todo mal, pues en la

participación que el conocido filántropo Antonio Alvarez hizo para dicho objeto, por lo menos han obtenido el reintegro.

## Uno de los décimos.

El adquirido por nuestro estimado amigo D. Francisco Sanchez Fortunato, no había sido repartido, habiéndole la suerte favorecido con 800.000 pesetas.

Le enviamos nuestra felicitación.

## Los agraciados.

El cuento de la lechera, aunque sin que afortunadamente en este caso el desenlace haya sido triste, como en el cuento mencionado, era el cuadro que ofrecían las viviendas de muchos de los agraciados.

Como en la mayoría de la gente probable y aún de la clase medianamente acomodada, de todo falta y de nada sobra, la mujer, el marido los hijos y aún la parentela, recorriendo con su imaginación lo que podían comprarse que mas parecía falta les hacía, acabando en este imaginario recuento por comprender, que lo más cuerdo sería guardar el dinero, pudiendo un repaso, al mobiliario, vestuario y despensa, se quedaran lo mismo o peor que antes.

Hay tantas necesidades!

Por lo demás la alegría fué inmensa en todos los afortunados hogares y no faltaron en ellos las grandes rosas de seta, la bota bien repleta de pañuelos, aniseite del fino, rosas y mantecados.

## Detalles.

Uno de los agraciados con el premio gordol al enterarse de que había tocado en esta capital el número que llevaba, volvióse a su casa para ver detenidamente el número, pues dudaba de tanta suerte, pero lo quiso hacer tan precipitadamente, que dió con su cuerpo en tierra, lastimándose una pierna.

Parce ser que en el décimo premiado en el Puerto, hubo al principio cuestión sobre una participación que sin papeles llevaba un sujeto, la cual resolvieron al tenedor del décimo.

## La Gaceta.

### DIA 22.

**Hacienda.**—Real orden permitiendo a los libreros y editores de Madrid, Barcelona, Sevilla y Coruña, previo el pago de los derechos de arancel, recibir por la vía postal toda clase de impresos procedentes de extranjero.

**Gobernacion.**—Real orden disponiendo se sujeten a nuevos ejercicios a los 374 aspirantes segundos del cuerpo de Telégrafos y a los cuatro oficiales examinados de ampliación, consecuencia del cesamiento del presidente, vocal y escribiente del tribunal que actuaba para dicha declaración.

## BOTICA CENTRAL

### don José Pérez López.

Preparaciones galénicas. Productos farmacéuticos. Aguas minerales Específicos. Aparatos, etc.

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO. 15 —REAL— 15 Almería.

**S**E ALQUILA UNA BUENA Y ESPACIOSA CASA, toda estucada, con jardín, en la calle de la Crónica. En esta imprenta darán razón.

## Turriones.

Acaba de llegar a esta capital, Josefina Vurdú, conocida por el Ama, con sus acreditados turrones de Gijón y Alicante, pastillitas de Alcoy, anises, y piñones.

Se halla establecida en la calle de Ma-riana número 10 y en su sucursal en frente del café Suizo.

## GACETILLAS

### El Desagué de Almagrera.

Deseosos de conocer algunos detalles de tan importante asunto, hemos visitado a los Sres. D. José Ramón Grau y D. Abdón Pérez, que acaban de realizar una excursión a Sierra Almagrera, habiendo admirado los trabajos que se llevan a cabo en el deseado desagué de aquella extensa y rica zona minera.

El dia 21 visitaron, acompañados del director y concesionario de las obras señor Brandt, la galería general, quedan-

do altamente satisfechos de la exquisita amabilidad de dicho señor y admirados del orden, paciencia, esmero y hasta lucidez, que reina en aquellos trabajos.

La tubería de dicha galería conta- ba en ese dia 96 metros, faltando 29 para completar los 125 metros que ha de tener una vez terminada.

Pero para hacer más fáciles los trabajos que los obreros realizan metidos en las profundidades de la sierra, donde el oxígeno necesario para los pulmones se enrarece y donde el calor de las aguas que brotan de aquellos terrenos alcanza la temperatura de 45 grados, el señor Brandt, sin omitir gasto alguno, ha instalado un ventilador y un inyector mecánico que arroja aire a baja temperatura para contrarrestar la elevada dicha de 45 grados.

Con el ventilador é inyector, se logra no solo hacer menos penosa la situación de los obreros, sino que se evita tener que perforar la Sierra con otra lumbre, lo que necesariamente dará por resultado que se alivie el desagüe general de la Sierra.

Pero la mejor noticia que dichos señores traen, es que el Sr. Brandt ha dicho que se promete tan buenos resultados de las obras emprendidas, que no en un año como marca el contrato, sino en 3 ó 4 cuatro meses se desecarán los 80 metros estipulados, con cuyo adelanto tanto se han de beneficiar los intereses mineros de esta provincia.

Nosotros nos congratulamos de que este árido problema tenga su解决ado tan próximo y seguro, enviándole al Sr. Brandt nuestra enhorabuena.

### Vacante.

Se encuentra vacante la plaza de médico titular del pueblo de Padules, por renuncia del que la desempeñaba, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas.

### Citación.

El Juzgado de Gergal cita y llama a Antonio Lopez Hernandez (a) Morrao para que comparezca a responder de los cargos que le resulten en la causa que se sigue por disparo y lesiones,

Parce de médico especialista Dr. Angel Dorado.

Ha empisado las píldoras del doctor Heinzelmann, no solamente en enfermos de mi clínica, como en los de la Santa Casa de caridad, obteniendo con ellas óptimos resultados, por eso las recomiendo a las personas que sufren de dispepsia y catarrus intestinales, principalmente a los habitantes de campaña que abusan ordinariamente, les aumenta el mal, por la irritación constante del intestino.

Al contrario de estas píldoras que hablo (tan buscadas) las del doctor Heinzelmann, no irritan el intestino y tienen acción muy benéfica sobre la mucosa del estómago.

### Dr. Angel Dorado.

(Firma legalizada.)

Precio del frasco 3 90 pesetas. Agente en Almería: D. Juan Vivas Pérez.

### El tiempo.

Ayer amaneció buen día pero el viernes al o fresco quitó su mayor explendor al día y las nubes que en nuestro firmamento formaban caprichosas figuras también ocultaron aunque brevemente los deseos del sol.

Pero para los afortunados en la Lotería, como es natural, siguió reinando buen tiempo y la misa del Gallo este año fue más festejada, con la correspondiente caza.

El termómetro solo llegó a marcar al exterior 16 grados como máxima desciendiéndose a 8 sobre cero como mínima.

### Nuestro ferro carril.

Con mucho publicamos lo siguiente de nuestro colega El Correo Español, de Orán, sobre nuestro ferro carril:

DE LINARES A ALMERÍA.—Hábase inaugurado en Linares los trabajos de la estación del ferro carril, y la ilustrada prensa de aquella rica ciudad da a alborozo la buena nueva, que en nosotros, hijos de la hermosa tierra andaluza, ha producido inmensa alegría. Esta próspera labor, este progreso, que crea sin destruir, estos bienhechores empleados de la civilización están llamados a rendir frutos óptimos, los que recolectarán a manos llenas nuestros paisanos quienes asecciónados por una experiencia tan amarga como saludable, han aprendido a su costa que el bienestar público no se labra cuchillo de partidas de los minados picachos de Despeñaperros, sino consagrando el tiempo y la inteligencia al salvador trabajo, fuente inagotable de riqueza estable.

Linares y Almería, sin ser nuestra tierra natal, nos merecemos siempre profunda simpatía, y nuestras largas horas de emigrados más de una vez las hemos consagrado a servir desde extranjero suyo los intereses de aquellas ciudades, dignas, sobre todo la última de suerte más próspera que la que alcanzaron hasta ahora. No se explica que la tierra que produce plata, arroje de continuo a gran parte de los que en ella viven la luz primera, ora a América, ora a Argelia. Nosotros esperamos confiadamente que el ferro carril de Linares a Almería ha de constituir el dique que

contenga la ola de la emigración almeriana, que si no pregonan con su presencia en el extranjero la pobreza de su región, denuncia la pasividad de los hombres que en ella influyen.

Para nosotros, africanistas de toda la vida, ese progreso, andando el tiempo, cuando la civilización penetre en el Riff, ha de proporcionar a Almería prosperidad enviable, puesto que la mayor parte del comercio que España mantiene con aquél dominio del soberano de Fez, influirá a la vecina capital andaluza, siempre que los almerienses no se detengan en el camino que han emprendido con aplauso de todos los que contemplábamos con algo más que pena, su inercia pecadora de días no lejanos.

### Visita de inspección.

S. ha girado una visita de inspección a las oficinas de Hacienda de Sevilla. Desde allí, marchó la Comisión inspectora a Huelva con igual propósito. Se trata de una visita general a todas las provincias.

### EL MANICOMIO.

Lista de los señores suscriptores que con esta fecha han hecho efectivas sus cuotas, cuyo total ha ingresado en la cuenta abierta en el Banco de España.

PENETAS.

Don Antonio Nieto . . . . .	250

que comparezcan en esta Gobierno civil y sección de cuentas, sus Secretarios, Depositarios y Contadores con los libros de contabilidad y Arqueos que á cada uno les son respectivos, pertenecientes á los años económicos de 1895 á 96 y 1896 á 97, en los días que á esas tuvo las señas.

Ahora bien, como nosotros sabemos que está legislado de una manera terminante de que los Ayuntamientos no pueden hacer ningún pago—excepción los de beneficencia, sin estar justificado el haber satisfecho las atenciones de la primera enseñanza, y al mismo tiempo nos consta que rúuchos Ayuntamientos por el contrario se han desatendido de estas obligaciones y llevan al corriente y hasta adeudadas las pegas de muchos participes, (tal vez porque sus asignaciones sean pagadas con otra clase de moneda), estamos deseosos de conocer lo que resuelve nuestra primera autoridad, pues de seguro que al no cumplirles a estos Alcaldes lo que les tiene manifestado en sus recientes circulares, bien pueden los pobres maestros cerrar sus escuelas, sentir plazas de voluntarios para Cuba los que tengan edad para ello y los que no valiere de influencias hasta conseguir una carta de caridad único recurso hoy factible para ellos si no quieren morirse de necesidad.

Reperamos con ansiedad, las resoluciones que á este asunto imprima el señor Gobernador, pues ahora por lo que se ve va de veras y creemos no sucederá lo que otras muchas veces ha sucedido.

#### En favor de los soldados.

Hé aquí la carta que nos ha remitido nuestro amigo el maestro de instrucción pública de Rioja, D. Mariano Rubio Alvarez.

«Sr. Dr. de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Mi distinguido amigo: Ruego á usted admita la pequeña suma de 16 pesetas 85 céntimos, importe de lo recaudado en la Escuela de mi cargo, con destino á nuestros hermanos heridos en la guerra de Cuba.

Como quiera que la cantidad es pequeña y la lista de los donantes es larga puede V. simplificaria, en la de su popular diario (si así lo crea conveniente) en la forma que al final de esto lo hago y con ello habremos conseguido dos cosas, V. no tener que llenar las columnas de su periódico con nombres que poco pueden interesarle á sus lectores y yo impregnar en mis discípulos las santas ideas de «Caridad» y «Patria», que de ser generales tanto pueden contribuir para el agradecimiento de nuestra querida España.

Le da las más expresivas gracias por este pequeño servicio su afino s. e. y buen amigo q. b. s. m.—Mariano R. Alvarez.

En nombre de los soldados damos las gracias al Sr. Rubio.

Gracias.

Se las enviamos á nuestro estimado colega loco! La Provincia por las frases que en su número de anoche nos dedica y que le agradecemos en lo que vale.

#### Noche Buena.

Desde las 10 en adelante fué bastante la gente que anoche recorrió las calles con zambombas, panderetas y platillos, no faltando alguno que otro con popalina.

En la Catedral, donde se celebró la Misa del Gallo, asistió buen número de fieles, reinando completo orden.

#### Junta de Obras del Puerto.

De segunda convocatoria celebró sesión ayer tarde la Junta del Puerto bajo la presidencia del Gobernador civil señor Muñiz, asistiendo los vocales Sres. Molini, Verdejo, Roda (D. Fernando), Toro y Cano.

Por el vice secretario Sr. Granados (D. José) se dió lectura al acta de la anterior sesión, que fué aprobada.

Eseguida el Sr. Gobernador, con gran energía, manifestó que había oido con disgusto al leerse el acta, al acuerdo que en ella existía de conceder gratificaciones á varios empleados de la Junta á lo que él se había opuesto siempre y encargado diferentes veces que no se hicieran.

La Junta—añadió—para tomar ese acuerdo, debió contar con el gobernador cosa que no había hecho.

Por último expresó el sentimiento que le había causado el acuerdo de las gratificaciones, lo que no estaba dispuesto á tolerar.

El Sr. Roda, contestó al Sr. Gobernador, exponiendo los motivos que tuvo la Junta para tomar ese acuerdo, señalando que esas gratificaciones que se habían concedido, la creía muy justas.

El Sr. Gobernador, habló nuevamente con bastantes enterezas, diciendo que para dar esas gratificaciones, debieron nombrarse empleados temporeros si hacían falta, pero nunca conceder aquellas á espaldas tuyas. Manifestó que en la Junta de Obras del Puerto hay personas demasiado para prestar servicios sin ninguna clase de gratificaciones.

Terminó repitiendo que había oido con mucho disgusto el acta, encargando que no volviera a ocurrir.

El Sr. Verdejo dijo que había oido con

gran satisfacción las palabras del Sr. Gobernador, pues su sistema—refiriendo se á él mismo—era oponerse como siempre lo ha hecho, al aumento de sueldos y concesión de gratificaciones.

Concluyó haciendo constar que él no había asistido á la sesión anterior, donde se tomó ese acuerdo, solicitando nuevamente al Sr. Gobernador por su actitud de quien estará al lado siempre en la cuestión de las economías.

Dijo cuenta de varios asuntos de esa importancia, levantándose la sesión.

**MIL PESETAS** al que presenta CÁPSULAS de SÁNDALO, mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

#### Juzgado municipal.

Día 24.

##### NACIMIENTOS

Maria Verdegay Lopez, Isabel Baltran Ramón y Alfredo Ledesma Gonzalez.

##### DEFUNCTOS

Margarita Godoy Hernandez, Rosa Corona, Francisco Ortega Ruiz, Encarnación Oliver Carretero e Ignacio Lopez Nuñez.

##### CASAMIENTOS

Juan Quesada Rodriguez con Trinidad Rodriguez Lopez.

#### Sección marítima.

Nota de los buques entrados y despachados desde el dia 23 á las dos de la tarde hasta igual hora del 24.

##### ENTRADOS

Laud «Cristóbal Colón», de 83 tns., con lastre, de Albuñol.

Vapor «Gijón», de 787 tns., con carga y 4 pasajeros, de Málaga.

##### DESPACHADOS

Vapor «Gijón», de 787 tns., con carga para Cartagena.

## SUSCRIPCIÓN

para los soldados  
y heridos de Cuba

#### PESETAS.

Suma anterior... 879 75

Lista de lo recaudado en la Escuela pública de niñas del pueblo de Rioja.

Don Mariano Rubio Alvarez,  
[profesor]..... 5

Sus discípulos..... 11 85

Total... 896 60

## Plantas

y flores

El floricultor Antonio Alvarez que tiene su depósito en la calle del Mogote, número 19, situada en la calle Real del Barrio Alto (Almería) ofrece á los aficionados para la temporada presente, un buen surtido de plantas de salón y jardín, frutales y naranjos, semillas y abonos, coronas de flores naturales, cestitas y bouquets, todo á precios económicos.

## TELEGRAMAS.

#### De nuestro servicio especial (RETRASADOS)

##### Encíclica.

Madrid 23, 11 n.

Noticias recibidas de Italia y recogidas en el Vaticano, dicen que su Santidad León XIII se encuentra muy atareado preparando una nueva y muy importante encíclica que ha de llamar la atención en todo el orbe católico.

Le ayudan en su tarea el Secretario particular y varios cardenales de su mayor intimidad.

##### Encuentros.

[A las 11'25 n.]

Los telegramas oficiales recibidos en el ministerio de la Guerra, se ocupan de varios encuentros habidos entre nuestras tropas y los insurrectos, pero que carecen de importancia éste interés.

##### Tren de carrilado.

[A las 11'30 n.]

Un despacho telegráfico recibido de la Isla de Cuba, da cuenta de otro nuevo estentado cometido por los insurrectos.

En Seguaramas, un tren desarrilló á consecuencia de haber deteriorado la vía los rebeldes,

Ha resultado muerto el conductor y en estado muy grave el maquinista.

Han desaparecido dos fogones.

Otra vez D. Carlos

(A las 11'40 n.)

Las agencias telegráficas y la prensa de Roma, aseguran nuevamente y con mayor insistencia, que es un hecho cierto la abdicación de D. Carlos, nuestro pretendiente, en favor de su hijo Jaime.

Dicen que los carlistas tratan de guardar el secreto, hasta que llegue el momento oportuno de publicarlo.

Los carlistas de este corte tienen por falsas dichas aseveraciones, que creen que sus enemigos circulan con ánimo de perjudicarlos.

Noticias de Tánger.

(A las 12 n.)

Telegrafian de Tánger diciendo que la creencia general en dicho punto es, que el asesinato que tanto ha horrificado, cometido en la persona del banquero alemán Hacznay, es obra de los españoles.

##### Regreso.

[A las 12'30 n.]

Esta noche en el tren, ha regresado el exministro D. Eugenio Montero Ríos.

A la estación del Norte han acudido á esperarle muchos de sus amigos políticos.

Mañana visitaránlo el Sr. Sagasta y cambiarán impresiones políticas.

#### De la mañana.

##### Más combates.

Madrid 24, 2 m.

Se han recibido telegramas de la Isla de Cuba, dando cuenta de nuevos combates realizados por nuestras tropas.

En el sitio de Sagua, el enemigo sañó derrotado, teniendo que huir tras un corto tiroteo y haber dejado en el campo á 13 cadáveres.

A nosotros nos mataron un teniente y cuatro soldados, hiriéndonos al comandante y capitán y nueve soldados.

En Guadínez también tuvieron sensibles bajas los rebeldes, matándonos á uno e hiriéndonos á quince.

También refiere otras ligeras escaramuzas sin interés.

##### Conato de partidas.

(A las 3 m.)

El alcalde de Novelda ha telegrafizado al Gobierno, diciéndole que en vista de estar los ánimos muy excitados, en aquella comarca valenciana, con motivo de la partida levantada, se ha visto precisado ordenar á la Guardia Civil, haga numerosas prisiones que se están llevando á cabo para evitar así nuevos conatos de partidas.

##### Lotería.

(A las 3'25 m.)

El septimo premio de la Lotería de Navidad, le ha tocado en suerte al diputado D. Manuel Burgos, que ha sido agraciado con cien mil pesetas.

##### Noticias militares.

(A las 10 m.)

Los trabajos que se estaban realizando en el ministerio de la Guerra para reunir un buen contingente de tropas, se han ultimado ya.

Se cree que sin necesidad de apelar á medios extremos se reunirá el contingente que se necesita.

Si precisaran las circunstancias de las campañas de Cuba y Filipinas, que no se espera, se llamarán á las reservas del 91 y al resto de la del 90 y á los expedientes del 93.

##### Estreno.

(A las 10'25 m.)

Anoche se estrenó en el teatro de la Comedia, un drama que lleva por título «La Fiera», original del insigne novelista Pérez Galdós.

El teatro de la calle del Príncipe se hallaba por completo lleno de una numerosa y distinguida concurrencia que deseaba presenciar los frutos de tan aplaudido ingenio.

El éxito obtenido por el Sr. Pérez Galdós, no fué decisivo, ha dividido la opinión en dos bandos.

La prensa muéstrase unánime al publicar su juicio diciendo que el éxito fué regular.

## CARNE LIQUIDA

19 por 100  
de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893.

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficacísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrofulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia.

Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑÓ.—Barcelona.

De venta en Almería, Farmacia de D. José Pérez López, calle Real 51.

Los actores fueron muy aplaudidos.

##### Más sobre Novelda.

(A las 11 m.)

Se confirman las noticias que esta madrugada la telegrafía sobre numerosas prisiones hechas por la benemérita en Novelda.

Al parecer se trataba de una importante intención sediciosa, que se creó, que con las medidas preventivas que se han tomado quedará por completo sofocada sin temor á que se realicen los planes de los comprometidos.

La intención también se extiende a Elche, donde se han hecho más prisiones.

##### De la noche.

##### Cosnejo

Madrid 24, 8 n.

Se ha verificado el anunciado Consejo de ministros con presencia de la Regente.

En su acostumbrado discurso el Sr. Cánovas ha dicho que se nota una favorable reacción en favor de España y en contra de la proposición de Camerón.

En los Estados Unidos las últimas impresiones son favorables á las campañas de Cuba y Filipinas.

En el mismo Consejo se ha firmado el ascenso del coronel de artillería Sr. Fuentes que presta sus servicios en Cuba.

Las reformas de Puerto Rico

(A las 8'35 n.)

## OLD BRANDY.

El mejor y más apreciado de todos los consumidores de buen gusto.

El que más fama y nombre ha alcanzado en España y en varias Exposiciones del extranjero por su bondad y especial bouquet.

No más reumatismo.

En el balneario de El Peñón, se dan baños de 8 a 12 de la mañana, de agua fría de var templada. Consultar con el Doctor.

# GRANDES DESTILERÍAS A VAPOR.

## SISTEMA CHARENTAIS

### COGNAC PURO DE VINO.

### Jimenez & Lamothe

Proveedores de Real Casa

### MÁLAGA & MANZANARES.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE

## LA COMPAÑIA COLONIAL.

Tapioca, — Tés.—37 recompensas industriales.

Depósito general: Mayer 18 y 20. Sucursal: Montera 8, Madrid.

### Optica francesa.

Tiendas 2.—Almería.

Surtido completo en anteojos de larga vista; idem para campo y marras; idem para teatro, de todas clases, microscopios sencillo; idem compuestos para ver la trichina y la filoxera otros insectos y objetos microscópicos, para reconocer la moneda y minerales; para la botánica. Barómetros metálicos y Ameroides; de bolímetro para medir alturas, con brújula y termómetro. Pantómetras completas y modernas; id. sencillas con brújula y sin ella; cartabones con y sin brújula; cadenas de Agrimensor de 10 y 20 metros; decámetros, cinta de acero, a 10 pesetas uno. Cintas metálicas inglesas, de clase especial superior, de 10, 15, 20, 25 y 30 metros id. en cajas de metal; clases regulares, de 10, 20, 25 y 30 id. Brújulas nivelantes; id. fijadas; idem gráfómetros; niveles de aire de muchos precios; id. de rectificación y regulador res; id. de cubeta llamado Lenoir; id. de agua en latón y cobre, a 11, 22, 50, y 45, pesetas uno. Gran surtido de brújulas mineras geológicas; id. con pinzas y otras muy bonitas, de la forma de un reloj de bolsillo. Lentes de mano de mucho aumento, de distintos precios. Tint china en barritas y desleida, clase superior é inferior. Pastillas de colores. Es tuches de matemáticas en ojos de madera id. de cartera. Juegos de plantillas. Reglas de varios largos graduadas y sin graduar; cuadrantes; reglas de cálculos; id. de curvas, dobles y triples decimetros y de 6 escalas en una. Esteroscopos y vistas; linternas mágicas; tirafinares, bigoteras, platiillos. Mármos de maderas, ballena, hueso y marfil. Compases de madera y de cobre; id. de reducción.

Mapas geográficos y atlas de 23 mapas. Miras parantes y de tablilla. Pesas licores, vinos, mostos, lejas, vinagres, leche. Densímetros. Alcohómetros de Gay-Lussac y Cartier; azúcares, ácidos y otros muchos. Especial surtido de platos de acero. Lápices, portalápices, portaplumas. Pinzas para aguada. Gafas y quevedos de todas clases para vistas cansadas, miopes, vistas retráctiles y catarratas operadas. Idem para las vista más delicadas en farmacias. Armazones de todas clases en oro, de 9, 12, 14 y 18 quilates plateados sobre dorada, níquel, acero, concha y búfalo. Aparatos eléctricos. Se gradúan las vistas con el graduador y se hacen las composturas de ópticas.

Entrada Berdot José.

### A los agricultores

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, produce admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales.

Ocho años de continuos éxitos. Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y regionales tomaron parte.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

**Profesor Brocca**  
IDIOMAS.

## ?POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO

CON ESTE

Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

## EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una fama de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tos, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

## EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales.

Recházese todo Sustituto Barato y sin Valor.

## ALMACEN

DE

### Accesorios para velocípedos.

Inmenso y variado surtido en toda clase de accesorios y piezas sueltas para bicicletas.

Expedición á provincias.

J. G. GIROD, POSTAS, 25 y 27, MADRID.

La venta considerable de esta casa le permite hacer precios sumamente económicos.

Para convencarse pedir el catálogo de precios que se remite gratis. Depósito de las célebres bicicletas Peugeot

## EL RABIOSO DOLOR

DE

### MUELAS CARIADAS

SE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

POCO ME RESTA SUFRIR